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Stadtumbau Hessen, Griesheim-Mitte, Frankfurt am Main 

Lokale Partnerschaft  
 

 

Sitzung der Lokalen Partnerschaft (LoPa) 
 

Protokoll:   40 

Termin:   26.10.2023 

Ort:    Stadtteilbüro Eiche   

Anwesende:   Siehe TeilnehmerInnen - Liste 

Entschuldigt:  LoPa Mitglieder: Frau Dittmann, Frau Hiller, Herr Ziegler, Frau Kunzler 

Stadtplanungsamt: Frau Richter, Herr Kurtz 

Stadtumbaumanagement: Frau Wahl 

 

 

Themen / Ergebnisse / Festlegungen: 

 

TOP 1 

Begrüßung, Verabschiedung des Protokolls und der 

Tagesordnung  
 

Herr Mayer begrüßt die Teilnehmenden zur 40. Sitzung der LoPa. Mit 10 anwesenden 

Mitgliedern ist die LoPa nicht beschlussfähig.  

 

Es gibt folgende Anmerkungen zum Protokoll der letzten Sitzung.  

Frau Schmidt reicht folgende Fragen ein: 

• Was soll mit der „Bretterbude“ von Herrn Parinello passieren? 

• Was ist für den Bahn-eigenen zweiten Tunnel des Bahnhofs vorgesehen? Wird es 

hierzu eine Beteiligung geben? 

 

Zudem regt Frau Schmidt an die Geschäftsordnung der LoPa, insbesondere die Möglichkeit 

zur Benennung von Stellvertreter:innen anzupassen. 

 

Anschließend wird das Protokoll der 39. LoPa-Sitzung verabschiedet.  
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TOP 1.1 

Begrüßung und Vorstellung Herr Kreisl 
 
Herr Mayer begrüßt Herr Kreisl als Nachfolger von Frau Brünner in der LoPa. Herr Kreisl 
stellt sich den Anwesenden vor. Als Leiter 61.3 - Stadtentwicklung, Stadterneuerung und 
Wohnungsbauförderung, ist er für die Stadtumbaugebiete und somit auch für Griesheim-
Mitte zuständig.  
 

TOP 2 

Aktuelles 

 

OMEGA Brücke: 

Frau Dichtl meldet sich aus der Elternzeit zurück und stellt den aktuellen Informationsstand 

zur Omega Brücke vor. Am 26.09.23 wurde der Rückbau über den Bahngleisen 

abgeschlossen. Der südliche Teil der Rampe wird voraussichtlich bis zum 27.10.23 vollständig 

abgebrochen werden. Im nördlichen Teil gestaltet sich der Abbruch, aufgrund der räumlichen 

Nähe zum Saalbau deutlich komplizierter, sodass die Arbeiten bis ca. Mitte Dezember 

andauern werden. Hierdurch wird auch die Parksituation weiter beeinträchtigt werden. Auf 

Nachfrage zum Umgang mit der Umzäunung in diesem Bereich liegen noch keine gesicherten 

Kenntnisse vor. Das SPA wird dieses Thema beim Amt für Straßenbau und Erschließung 

(ASE) anfragen.  

 

Parallel hierzu bemüht sich das ASE um die zeitnahe Freigabe von Haushaltsmitteln, um 

Planungsmittel zu erhalten. Mithilfe dieser Mittel soll zuerst eine Machbarkeitsstudie erstellt 

werden, welche baulichen Lösungen als Ersatz der Omega Brücke umsetzbar sind. Hierbei 

soll auch eruiert werden, wie die Planungen zur Neuen Mitte, dem Quartiersplatz, integriert 

werden können. Bezüglich eines Neubaus der Brücke liegt zudem die Erkenntnis vor, dass ein 

Neubau in der vorherigen Form aufgrund des nun vertikal benötigten Abstands zu den 

Oberleitungen nicht umsetzbar ist.  

 

Bezüglich der Planungen des Quartiersplatzes wird aus Reihen der LoPa gefragt, inwieweit 

die Gültigkeit der bewilligten Gelder von den Ereignissen und voraussichtlichen 

Verzögerungen beeinflusst wird. Das SPA erläutert, dass bewilligte Mittel über einen Zeitraum 

von 3 Jahren abgerufen werden können. Mittel die bewilligt sind können zudem auch für 

andere bewilligte Projekte ausgegeben werden. Aufgrund der Sondersituation mit dem 

Abbruch der Omega Brücke und den noch nicht absehbaren Folgen für den neuen 

Quartiersplatz, wird von Seiten des SPA das Gespräch mit dem Ministerium gesucht um 

mögliche Lösungsansätze abzustimmen.  

 

Im Zuge des Bahnhofumbaus war geplant die Brücke als Ersatz für die 

Fußgängerunterführung zu nutzen. Eine alternative Lösung wird mit der DB abgestimmt.  

 

Durch die Sperrung der Brücke hat sich die Verkehrssituation am Bahnübergang 

Elektronstraße verschärft. Der Rückstau führt zu erhöhter Emissions- und Lärmbelästigung 

der unmittelbaren Anwohnenden. Frau Schmidt hat im Kontakt mit Straßenverkehrsamt und 

ASE angeregt, Schilder mit der Aufforderung den Motor auszuschalten aufzustellen. Hierbei 
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bestehen noch Unklarheiten bezüglich der Zuständigkeiten und der Genehmigung solcher 

Schilder. Durch die Umstellung des Busfahrplans, ist mit einer Verbesserung an dieser Stelle 

und im öffentlichen Nahverkehr zu rechnen.  

In diesem Kontext wird angeregt einen speziellen Shuttle-Bus einzurichten, der Griesheim-

Mitte mit Alt-Griesheim verbindet, um insbesondere Menschen mit eingeschränkter Mobilität 

zu unterstützen.  

 

Die schnelle Umsetzung der bisherigen Abrissarbeiten sowie die schnelle Reaktion auf 

Anregungen aus der Bevölkerung durch die betreffenden Ämter wird von Mitgliedern der LoPa 

lobend erwähnt. Um dem Bedürfnis der Bürgerschaft nach Information und Einbindung zu 

begegnen, wird gewünscht, eine Informationsveranstaltung abzuhalten. Auch regelmäßige 

Informationen, bspw. in Form von Postwurfsendungen werden zusätzlich gewünscht.  

 

Es kommt vermehrt zu lebensgefährlichen Überquerungen über die Bahngleise. Liegen 

defekte Zäune oder ähnliches vor, sollen solche Mängel gemeldet werden. Derartige 

Missstände werden in der Regel zeitnah beseitigt.  

 

Frau Schmidt berichtet, dass im Kontext der Situation um die Omega Brücke und den 

angrenzenden Bahnhof, das Aktionsbündnis Bahnhof Griesheim reaktiviert werden soll.  

 

Schreiben ABG Holding: 

Im Rahmen der Versammlung der Vereinsringe wurde das Thema der Parkplatzsituation bei 

Großveranstaltungen im Saalbau Griesheim an die Verantwortlichen der ABG herangetragen.  

 

Zur Genehmigung eines Sicherheitsdienstes im Umfeld von Großveranstaltungen im Saalbau 

wird von Seiten der ABG berichtet, dass ein Antrag gestellt wurde, dieser jedoch keine 

Genehmigung erhielt. Von Seiten der Behörden soll die Aussage gefallen sein, dass eine 

solche Anfrage nach jetzigem Stand genehmigt werden würde. Derzeit stehen die ABG und 

das zuständige Amt in dieser Sache nicht in Kontakt.  

 

Im Rahmen der Ortsbegehung mit OBR 6 und Straßenverkehrsamt wurde festgelegt, dass 

feste Poller auf Höhe des Tedis auf die Fahrbahn gesetzt werden sollen, um Verstöße in 

diesem Bereich zu verhindern.  

 

 

TOP 3 

Sachstandsberichte  
 

Regenwasserbewirtschaftung: 

Das SPA stellt den aktuellen Stand des Förderprogramms zur Regenwasserbewirtschaftung 

vor. Seit dem Start des Programms Anfang 2022 wurden im Zuge der Öffentlichkeitsarbeit 

Infomaterialien erstellt und verteilt. Zudem wurde im Rahmen von Veranstaltungen wie bspw. 

dem Tag der offenen Gärten und Höfe 2022 auf das Programm aufmerksam gemacht. 

Bislang hat es 6 Beratungsfälle gegeben (4 privat + 2 gewerblich) aus denen 2 

Antragstellungen resultiert sind.  
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TOP 4 

Öffentlichkeitsarbeit 
 

Newsletter #06: 

Das SUM stellt mögliche Themen für den kommenden Newsletter vor. Auf der LoPa- Seite 

soll, wie in jeder Ausgabe, ein Mitglied vorgestellt werden.  Weitere Themen sind die 

Sommerspiele Griesheim-Mitte sowie ein Ausblick auf eine Beteilung für die ISEK-Projekte 

6.8/6.12 Aufwertung öffentliche Grünfläche Schwarzerlenweg / Espenstraße / Kiefernstraße.  

 

Idee Rap-Workshop (Herr Mayer): 

Herr Mayer stellt die Idee eines Rap-Workshops für Jugendliche als potentielle 

Verfügungsfondsidee vor. Hierzu stellt er in zwei Präsentationen (siehe Anlage) erst die 

Grundsätze von Rap, dann einen in Frage kommenden Künstler vor. Die Mitglieder diskutieren 

die Idee, mögliche Umsetzungen und das weitere Vorgehen. Herr Reiter und Herr Mayer 

werden im ersten Schritt in Kontakt treten, um das Interesse der Kinder/Jugendlichen zu 

eruieren.  

 

Planung Adventsfenster: 

Die LoPa wird am 05.12.23 das Adventsfenster ausrichten. Es ist geplant ein Bastel-Angebot 

anzubieten, zudem wird auch ein musikalischer Beitrag geboten werden. Die Mitglieder 

diskutieren über den diesjährigen Spendenzweck.  

 

Sitzungstermine 2023:  
30.11.2023 
 
Anlagen:  

• TeilnehmerInnen – Liste 

• Präsentation Regenwasserbewirtschaftung  

• Präsentation Newsletter #06 

• Präsentation Grundsätze Rap + Präsentation Vorstellung Krom 

 

 

 

Verteiler:  

Alle Mitglieder der LoPa  

 

 

Frankfurt, 27.10.2023 

 

i.A. Laura Guthier, Kevin Grützenbach  



Anreizprogramm zu 
Verbesserung der 
Regenwasserbewirt-
schaftung

• Start des Programms Anfang 2022

• Erstellung Broschüre/Flyer, 
Informationsveranstaltung

• Bilanz 
• 6 Beratungsfälle (4 privat + 2 gewerblich)

• Davon 2 Antragstellungen
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Stadtteilbüro Eiche

Lokale Partnerschaft Griesheim Mitte
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Mögliche Themen Newsletter #6

S. 1: Coverseite: Foto Sommerspiele Griesheim

S. 2: LoPa Seite: Vorstellung Mitglied 

   Unterstützung/Teilnahme beim Nachbarschaftsfest, 

   Teilnahme Adventsfenster ggf. Rubrik Gute Nachrichten

S. 3: Hauptprojektseite: Bericht und Bilder Sommerspiele Griesheim 

S. 4: Kleines Thema: Beteiligung 6.8/6.12 Aufwertung öffentliche Grünfläche 

   Schwarzerlenweg / Espenstraße / Kiefernstraße 





Einführung
Deutschrap
RAP ALS VENTIL / SPRACHROHR DER 

JUGEND



Im Vergleich zu den Vereinigten Staaten spielte Rap 
in Deutschland lange Zeit eine eher untergeordnete 
Rolle. Erst kurz vor der Jahrtausendwende mischte 
ein junger ehrgeiziger Mann namens Anis Mohamed 
Youssef Ferchichi die deutsche Rapperszene auf. Er 
wurde unter dem Namen Bushido berühmt. Er und 
sein großer Rivale Sido wurden schnell zu den 
Symbolfiguren des Deutschraps.



„Ja, Rap kann als Ventil benutzt und damit 
Probleme bearbeitet werden. Ich habe 
Jugendliche kennengelernt, die mithilfe des 
Raps aus Schwierigkeiten herausgekommen 
sind. Sie haben ihr Deutsch verbessert und 
sogar mit dem Drogenkonsum aufgehört.“

- SOZIALPÄDAGOGE NICO HARTUNG 



Viele Deutschrap-Texte erzählen Geschichten 
von Erfolg, Durchhaltevermögen und 
persönlichem Wachstum. Dies kann 
Jugendliche dazu ermutigen, ihre eigenen 
Ziele zu verfolgen und sich von negativen 
Einflüssen fernzuhalten.

INSPIRATION UND MOTIVATION



Viele Deutschrap-Künstler verwenden ihre 
Musik, um soziale Probleme anzusprechen, 
wie Armut, Diskriminierung, Gewalt und 
Ungerechtigkeit. Dies kann jungen Menschen 
helfen, ein tieferes Verständnis für diese 
Themen zu entwickeln.

SOZIALE THEMEN



Jugendliche können sich oft mit den Texten 
und Erfahrungen, die in Deutschrap-Songs 
dargestellt werden, identifizieren. Rap kann 
ihnen eine Plattform bieten, um ihre eigenen 
Gefühle und Gedanken auszudrücken.

IDENTIFIKATION UND AUSDRUCK



Vorstellung 
KROM



Rapper seit : 2009

Heimatstadt : 
Hoyerswerda

Genre : Rap, Hip-
Hop, Battlerap

Beruf : 
Radiomoderator bei 
MDR Sputnik



2017 - Newcomer des Jahres bei Rap am Mittwoch
2018 - Mitteldeutscher Radiopreis für gerapptes 
Nachrichtenformat
2019 - Freestyler des Jahres bei TopTier Takeover 18/19
2020 - Sächsischer Leistungspreis für Corona-Rap
2022 - Sächsischer Hörfunkpreis 2022 für das Freestyle 
Takeover
2022 - Battle des Jahres bei TopTier Takeover 21/22
2022 - Freestyler des Jahres bei TopTier Takeover 21/22
2023 - Freestyler des Jahres bei TopTier Takeover 22/23

AWARDS/AUSZEICHNUNGEN





Planung Adventsfenster

Termin: Dienstag, 05.12.2023
17:00 – 19:00 Uhr, Eiche 13



Planung Adventsfenster – allgemeine Info

Alle Informationen online:
https://bit.ly/griesheimer-adventsfenster

oder QR-Code

https://bit.ly/griesheimer-adventsfenster


Planung Adventsfenster – Spenden I

⚫ Spendenempfänger - an der Umfrage haben sich 77 
Griesheimerinnen und Griesheimer beteiligt und 
das Ergebnis ist (eine Mehrfachnennung war 
möglich):

⚫ 33 Stimmen: „Die Arche“ Kinderstiftung
⚫ 24 Stimmen: Kinderhaus Griesheim
⚫ 18 Stimmen: Stiftung des Internationalen Bundes
⚫ 13 Stimmen: Jugendhilfewerkstatt Griesheim, 

Caritasverband Frankfurt e. V.



Planung Adventsfenster – Spenden II

Alle Informationen online:
https://www.kinderprojekt-

arche.de/standorte/frankfurt-a-m-griesheim-
schulbetreuung 
oder QR-Code

https://www.kinderprojekt-arche.de/standorte/frankfurt-a-m-griesheim-schulbetreuung
https://www.kinderprojekt-arche.de/standorte/frankfurt-a-m-griesheim-schulbetreuung
https://www.kinderprojekt-arche.de/standorte/frankfurt-a-m-griesheim-schulbetreuung


Planung Adventsfenster – Unser Angebot I

⚫ Finaler Ausschreibungstext: Wir basteln mit 
Kindern und Erwachsenen Glückwunschkarten, 
Geschenkanhänger und Ketten aus Papier und 
Perlen. Dazu gibt es warmen Apfel-Orangensaft.

⚫ Das Material wird von der Stadtteilbibliothek 
gestellt, Frau Kunzler benötigt aber Helferinnen 
und Helfer, die sich mit ums Basteln kümmern.



Planung Adventsfenster – Unser Angebot II

⚫ Das ist natürlich nicht nur was für Kinder, auch 
Erwachsene können mitbasteln und bei solchen 
Aktivitäten kann man gut ins Gespräch kommen 
und nebenbei etwas über die LoPa und deren Ziele 
erzählen.

⚫ Getränke müssen besorgt werden, ausreichend 
großer Topf und Becher werden benötigt.
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